
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage  

Laterrière 

Lundi 20 septembre 2021, de 13 h 30 à 15 h 
via système virtuel Zoom 

LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 
Récréo/com M. Laval Dionne, directeur du Centre du Lac Pouce et 

président du comité 
X  

Récréo/com M. Bertrand Girard, responsable des 
communications, Chevaliers de Colomb de Laterrière 

 X 

Commerce M. Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 
Sébastien Blackburn de Laterrière 

 X 

Environnement M. Normand Bilodeau, administrateur du comité 
RIVAGE 

X  

Employé M. Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et 
citoyen de Laterrière  

X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant  X 

Récréo/com M. Yvon Simard, ZEC Mars-Moulin X  
Citoyen Poste vacant  X 

Récréo/com Mme Sabrina Bourget-Gaudreault, directrice 
générale, centre multisport Nazaire-Girard 

X  

Invité externe M. Frédéric Munger, administrateur du comité 
RIVAGE 

X  

Municipalité M. Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole Poste vacant  X 

Rio Tinto Mme Stéphanie Gignac, directrice des opérations — Usine 
Laterrière 

 X 

Rio Tinto Mme Maryse Lamontagne, conseillère Communautés et 
Performance sociale — P155 

X  

Rio Tinto M. Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  
FACILITATEURS 

TES Mme Véronique Frigon, animatrice X  
TES Mme Alizée Noumedem, prise de note X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET TOUR DE TABLE 

Madame Véronique Frigon souhaite la bienvenue et informe les participants de la raison de l’absence de 
monsieur Louis-Michel Tremblay, facilitateur habituel des rencontres, pour des raisons de santé.  

2 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ 

Madame Véronique Frigon cède la parole à monsieur Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, 
qui partage un « Bon coup » environnement et communauté sur le projet de valorisation de l’anhydrite, 
un sous-produit d’extraction du fluor. Il invite les participants à visionner la vidéo produite par Rio Tinto 
sur l’utilisation du fluorure dans l’agriculture.   
 
Questions Réponses 
Quels avantages le fluorure apporte-t-il dans le sol 
au niveau de l’agriculture ? Influence-t-il le ph du 
sol ? 

C’est un engrais qui est un riche apport en 
soufre et en calcium dans le sol. Toutefois, il 
n’impacte pas le ph du sol malgré la présence 
de calcium. Cet engrais permettrait également 
d’influencer la texture du sol.  

Comment ce produit peut-il être utilisé dans les 
matériaux de construction ? 

Le fluorure peut remplacer le gypse avec ses 
propriétés liantes.  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Préciser les apports du fluorure dans le sol RT Pour la prochaine rencontre 
Préciser les apports du fluorure dans le milieu de la 
construction 

RT Prochaine rencontre 

 
La présentation complète se trouve en annexe 2. 
 

3 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR 

Madame Véronique Frigon présente l’ordre du jour.  

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. Le varia demeure ouvert.  
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4 SUIVI DES ACTIONS 

Madame Véronique Frigon effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 20 mai 2021. 
 
Description des suivis du 20 mai 2021 Échéancier  Responsab

le 
Suivi effectué  

LOGISTIQUE CBV-LATERRIÈRE 
Transmettre les informations concernant le 
centre de vaccination Rio Tinto à madame 
Sabrina Bourget-Gaudreault, nouvelle 
membre du Comité de bon voisinage 

TES Après la 
rencontre 

Fait 

Envoyer le compte-rendu aux membres pour 
validation 

TES Deux 
semaines 
après la 
rencontre 

Fait 

Mettre en ligne le compte-rendu sur la 
plateforme votreriotintoslsj.com 

TES Trois 
semaines 
après la 
rencontre 

Fait 

Vérifier l’intérêt des membres inactifs à 
poursuivre leur implication au sein du CBV 

TES Après la 
rencontre 

À l’ordre du jour 

COMMUNAUTÉ 
Vérifier auprès de monsieur Laval Dionne les 
trois points d’accès principaux où des 
véhicules circulent illégalement sur les 
terrains de Rio Tinto  

RT Après la 
rencontre 

Fait 

Contacter monsieur Normand Bilodeau de 
RIVAGE et transmettre les informations aux 
membres du comité relativement au nouveau 
site Web et au processus d’inscription pour 
devenir membre de RIVAGE 

TES Après la 
rencontre 

Fait 

Aller chercher l’information auprès des 
promoteurs du nouveau développement 
domiciliaire à Laterrière (derrière le dépanneur 
Sagamie) concernant les phases à venir 

TES Pour la 
prochaine 
rencontre 

Fait 

SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 
Remplacer le mot « cible » par le mot « limite » 
ou « norme » dans les tableaux concernant les 
émissions de fluorures totaux 

RT Pour la 
prochaine 
rencontre 

 Fait 

SOUS-COMITÉ FÊTE DE LA PÊCHE 
Transmettre la décision concernant la tenue 
de la Fête de la pêche aux membres 

TES  Aussitôt 
que la 
réponse 
parviendra 

Fait 

THÉMATIQUES 
Confirmer auprès de RIVAGE le moment 
opportun pour effectuer une présentation sur 

TES Après la 
rencontre 

À l’ordre du jour 
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les projets de restauration des berges et des 
priorisations des interventions 
Valider avec la Zec Mars-Moulin le thème 
d’une potentielle présentation pour la 
rencontre de septembre ou de décembre 2021 

TES Après la 
rencontre 

Relance à faire en 
septembre pour la 
rencontre de 
décembre 

Planifier un atelier sur les sujets et les 
thématiques pour 2022 

TES Pour la 
rencontre 
de janvier-
février 

En cours 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Faire le suivi avec monsieur Brassard concernant 
le développement immobilier du groupe Alfred 
Boivin longeant la rue du Boulevard et organiser 
une rencontre avec Rio Tinto 

TES D’ici la prochaine rencontre 

Vérifier avec la Ville de Saguenay si des mesures 
particulières sont prises lorsqu’ils octroient des 
permis de construction afin de tenir compte des 
nuisances potentielles 

RT D’ici la prochaine rencontre 

 

Trois points d’accès principaux où des véhicules circulent illégalement sur les terrains de Rio 
Tinto  

- Madame Maryse Lamontagne, conseillère Communautés et Performance sociale — P155, 
présente des images des mesures prises suite à l’observation de monsieur Laval Dionne. 

- La semaine dernière, madame Maryse Lamontagne s’est rendue sur place avec un employé de 
Rio Tinto pour identifier les points d’accès problématiques. 

- Il reste de l’affichage à mettre à certains points d’accès. 
- Monsieur Laval Dionne remarque positivement que les automobilistes n’auront plus accès au 

sentier. 

Aller chercher l’information auprès des promoteurs du nouveau développement domiciliaire à 
Laterrière (longeant la rue du Boulevard) concernant les phases à venir  

- Transfert Environnement et Société a communiqué avec la compagnie et a été mis en relation 
avec un responsable en juin dernier.  

- Les nouvelles constructions résidentielles se rapprochent de plus en plus de l’usine. Les 
membres expriment des inquiétudes quant à la 2e et 3e phase prévue dans le même secteur, à la 
limite de la zone tampon. 

- Ville de Saguenay devrait avoir les plans du développement immobilier et est en mesure de 
réguler les permis de constructions afin d’éviter la construction d’habitations qui seraient 
surexposées aux nuisances en se rapprochant de cette zone.  
 

5 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS RTA 

Madame Véronique Frigon cède la parole à madame Maryse Lamontagne.  
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Bilan sur la vaccination  

- Le centre de vaccination Rio Tinto est fermé depuis fin août.  
- Les cafétérias des usines de Laterrière et Grande-Baie ont réouvert fin juillet par le biais d’un 

système de réservation. 
- Les centres d’activités physiques des deux usines ont réouvert fin juin par le biais d’un système 

de réservation en ligne. 

Four de refonte  

- Le nouveau four est construit en parallèle des opérations habituelles, ce qui est un défi 
logistique pour Rio Tinto. 

- Les échéanciers sont respectés. 
- Une capsule vidéo explicative sera bientôt produite sur la construction du four et partagée aux 

membres du comité. 

Communautés  

- Travaux communautaires au Lac Pouce et au Centre Nazaire-Girard  
o Une séance de travaux extérieurs au Centre Nazaire-Girard a été réalisée par des employés 

de Rio Tinto. 
o Un nettoyage des sentiers a été organisé et réalisé au Lac Pouce. 
o Madame Maryse Lamontagne invite les membres du comité à solliciter Rio Tinto s’ils ont des 

idées de projet dans le but de créer des opportunités de rapprochement des employés avec 
la communauté. 

Projet Rallye 

- Rio Tinto travaille sur un projet rallye familial pour la communauté dans les sentiers derrière 
l’usine.  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Présenter le bilan du projet de rallye familial RT Prochaine rencontre 

 

La présentation complète se retrouve en annexe 2. 

 

6 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 
 
Madame Véronique Frigon invite les membres à échanger des informations relativement à leur 
organisation ou sur des sujets d’intérêt. 
 
ZEC Mars-Moulin 
Monsieur Yvon Simard partage des informations sur les activités à venir dans la ZEC.  

- Chasse à l’arbalète et au tir à l’arc 
o Un gros achalandage est prévu sur les chemins voisins de l’usine. 

- Développement de la pêche au Lac des côtés  
o La Ville de Saguenay est partenaire pour 30 000 $.  
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o Les employés de Rio Tinto pourrait contribuer au projet. 
o Madame Maryse Lamontage sollicite une rencontre et informe que le projet pourrait 

également faire l’objet d’une demande de don et commandites.  
o Une présentation est prévue pour la prochaine rencontre du comité.  

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Rencontrer monsieur Yvon Simard pour évaluer 
un possible partenariat entre Rio Tinto et la ZEC 
pour le projet de développement de la pêche au 
Lac des côtés 

RT D’ici la prochaine rencontre 

 

Lac Pouce  

- Les camps de jour ont été l’activité phare de la période estivale, avec une participation record 
et une température exceptionnelle.  

- Les autres activités (rencontres familiales, réunions d’équipe, rassemblements, etc.) étaient 
sur pause depuis le début de la pandémie.  

- Avec certaines restrictions au niveau du nombre d’usagers et avec le passeport vaccinal, le 
Lac Pouce pourra reprendre des activités avec des groupes restreints à partir de maintenant. 

 
Centre multisport Nazaire-Girard :  
Madame Sabrina Bourget-Gaudreault partage des mises à jour sur le centre Nazaire-Girard. 

- Reprise des activités  
o Le camp de jour a repris ses activités cet été après un arrêt de 1 an et demi.  
o Avec l’automne, le centre va pouvoir reprendre certaines activités pour adultes et pour 

les groupes jeunesse.  
o Avec le passeport vaccinal, la reprise des locations des salles sont en cours. 

- Nouveaux sentiers pour le vélo de montagne 
o Madame Sabrina Bourget-Gaudreault tient à remercier Rio Tinto pour sa participation 

dans la Phase 1 du projet de sentiers de vélo de montagne.  
o Le centre possède des modules d’initiation pour les débutants, créer par des 

bénévoles.  
o Le centre poursuit ses démarches environnementales qui sont nécessaires à la 

construction de nouveaux sentiers qui passeraient sur les terrains de Rio Tinto. 
o La Phase 1 consistait à faire une caractérisation des sols. Rio Tinto a couvert 

l’intégralité des frais de caractérisations.  

Questions Réponses 
Est-ce que des démarches d’autorisation (ex. 
permis de pêche) ont été amorcées pour le Lac des 
côtés ?  

Des travaux sont en cours avec le 
regroupement des ZECS régionales. Des 
biologistes sont à identifier les besoins en 
matière de permis et des autorisations pour 
l’installation de quais et pontons, et la mise en 
place d’une route.  
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o La Phase 2 consiste à la production d’un rapport sur l’étude des sols avec une 
proposition de tracé de sentiers. Une fois produit, il sera présenté à Rio Tinto afin de 
procéder à la signature d’un bail avec Rio Tinto.  
 

Question - commentaire Réponses 
Le partage des sentiers entre cyclistes, forestières 
et conducteurs de quad est difficile, voire même 
dangereux. Des accidents de quad ont eu lieu cet 
été.  

Une rencontre devra avoir lieu pour s’assurer de 
la sécurité des usagers dans la conception des 
sentiers. 

 
 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Inviter la ZEC Mars-Moulin à participer à une 
rencontre pour le Phase 2 du projet de conception 
de nouveaux sentiers de vélo de montagne 

RT D’ici la prochaine rencontre  

 

7 PRÉSENTATION DE RIVAGE 

Madame Véronique Frigon cède la parole à monsieur Frédéric Munger et à monsieur Normand Bilodeau, 
tous deux membres du conseil d’administration de l’organisme, pour la présentation du comité RIVAGE. 

- Rivage est un OBNL qui fait une gestion intégrée des ressources en eau du bassin versant 
de la rivière Dumoulin. Son but est de regrouper tous les intervenants et les utilisateurs ayant 
comme but l’amélioration de la qualité de l’eau et des autres ressources du bassin versant de 
la rivière du Moulin. 

- Un bassin versant est une zone où des hautes eaux convergent et se déversent vers un même 
endroit (bassin). 

- Le bassin versant de la rivière Dumoulin fait 373 km carrés et s’étend principalement sur le 
territoire de la ville de Saguenay, dans le parc des Laurentides et dans la ZEC.  

- La rivière du moulin est l’une des 50/450 rivières priorisées dans la stratégie québécoise de 
l’eau. 

- La gestion intégrée des ressources en eau découle de la stratégie québécoise de l’eau.  
- La préoccupation prioritaire de RIVAGE est la qualité de l’eau de surface du bassin. 

 
Questions Réponses 
La prise d’échantillons d’eau est répartie tout le long 
de la rivière alors qu’auparavant, elle se faisait 
seulement à 2 points (en aval et en amont) ? 

Il y a 3 stations d’échantillonnage : 
À l’embouchure de la rivière (eau de mauvaise 
qualité), à la ZEC et à la rivière du Moulin (très 
bonne qualité). Il faut déterminer des zones de 
prélèvements qui se situent plus au cœur de 
zones à haute activité humaine. De cette 
manière, il sera possible de voir quels facteurs 
influencent la qualité. Pour l’instant, aucune 
donnée précise si ce sont les effluents de 
Laterrière, les milieux agricoles, le réseau 
d’égout de la ville de Saguenay, Rio Tinto, ou 
autre, qui influencent la qualité de l’eau.  
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La présentation de RIVAGE complète se retrouve en annexe 2. 

 

8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Madame Véronique Frigon cède la parole à monsieur Pierre-Luc Dumais.  

Plainte de poussière blanche (rue du Boulevard) 

- Une résidente a observé de la poussière blanche sur son patio.  
- Après analyse, Rio Tinto a déterminé qu’il s’agissait d’œufs d’un puceron de la région (la Gall 

Aphide) 

Plainte de bruit (klaxons) sur le chemin Saint-Henri 

- Des mesures de sensibilisation à l’interne ont été entreprises sur l’utilisation des klaxons, 
cependant, klaxonner demeure une mesure de sécurité pour circuler à l’intérieur de l’usine 

- Depuis 2020, on a mesuré une réduction de 120 klaxons par jour à la sortie de l’entrepôt des 
anodes 

- Cette année, une plainte a été soumise par un même citoyen pour un deuxième été 
consécutif. 

- Rio Tinto a rencontré le citoyen. Ce dernier est en contact régulier avec monsieur Pierre-Luc 
Dumais afin d’identifier précisément les sources de bruits et les heures auxquelles ils sont 
émis.  

- Il a été aussi convenu d’installer des capteurs sonores sur sa propriété afin de comprendre 
l’origine des sons.  

- Madame Maryse Lamontagne confirme elle-même que les sons sont bien présents sur la 
propriété du citoyen pour l’avoir visité.  

- De plus, un projet de modélisation à l’interne chez Rio Tinto vise à cibler les sons impactant 
(nombre de décibels et portance) afin de lutter contre les nuisances, et ce même avant que 
des plaintes surviennent.  
 

Suivis environnementaux — résultat de fluorures totaux  

Monsieur Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, présente un graphique sur les émissions de 
fluorure.  

Elles sont en hausse, bien qu’elles respectent toujours la norme du ministère de l’Environnement. La 
hausse marquée durant l’été dernier s’explique par une hausse des températures estivales. Une 
température plus élevée est toujours corrélée à une hausse des émissions de fluorures. Ces cycles 
(baisse et hausse en fonction de la température) sont attendus et normaux.  

 
Questions Réponses 
Au niveau des fluorures, globalement la tendance 
est en hausse constante (même s’il y a des 
variations saisonnières). Si la tendance se 

Le maximum moyen en été est stable, mais il 
est vrai que la tendance est à la hausse pour la 
période hivernale. 
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maintient, y’a-t-il un plan pour ne pas atteindre le 
seuil maximal d’ici quelques années ?  

Des projets d’ingénierie sont en cours visant à 
augmenter la capacité de captation du centre de 
traitement des gaz. Plus la production 
augmente, plus nos besoins en captation aussi.  
Une des pistes de solutions passe par 
l’utilisation d’une alumine moins enrichie en 
fluor.  

Quels sont les impacts du fluor sur 
l’environnement ?  

Ils sont multiples et variés. Par exemple, au 
niveau du milieu naturel et de la végétation, des 
exemples de signes manifestes d’une trop 
grande concentration dans l’air sont la 
décoloration des feuilles d’arbres 
(jaunissement) ou de la mortalité des plantes 
fourragères. Les plans d’eau peuvent aussi 
l’absorber. Nous sommes encore en dessous 
des seuils de dépassement pour le moment et 
nous surveillons la situation.  

Est-ce que Rio Tinto fait de l’observation visuelle de 
la végétation ?  

Oui, Rio Tinto procède à deux types 
d’observations visuelles.  

1) Des échantillonnages de fourrages à 
faire, 2 fois par mois, de juin à octobre 
autour de l’usine 

2) Des audits de végétation dans la zone 
« tampon » qui visent à repérer des 
indices de détérioration dans la 
végétation, aussi sur une base 
régulière. 

 

Programme de l’arbre de l’intercoopération (compensation des émissions de carbone) 

- Un projet de boisement dans la zone « tampon » de l’usine est actif depuis 5 ans. Il a été lancé 
suite à un partenariat avec la Société de coopération pour le développement international 
(SOCODEVI). 

- Le programme se poursuit en 2022 et 2023. Il est prévu de planter entre 14 000 et 
28 000 arbres.  

9 VARIA 

Madame Véronique Frigon cède la parole à madame Maryse Lamontagne.  

 

Présentation d’une capsule de Rio Tinto sur les membres du Comité de bon voisinage  

- L’incitative de cette vidéo vient d’une volonté de mise en avant des membres des comités afin 
de permettre de les connaître un peu plus.  

- La vidéo est disponible publiquement sur YouTube et sur la plateforme votreriotintoslsj.com   
- Madame Maryse Lamontagne invite les membres intéressés à participer à une capsule de la 

contacter.  
 

https://www.youtube.com/watch?v=wbY2RTHaf4Y
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Appel de candidatures citoyen 

Madame Véronique Frigon explique que, suite au départ de deux membres (contraintes personnelles et 
déménagement) et à un poste vacant, trois postes sont à combler au sein du comité :  

- Un poste — citoyen milieu agricole 
- Deux postes — citoyen 

Madame Maryse Lamontagne propose de lancer un appel de candidatures :  

- Un appel de candidatures simplifié sera diffusé sur les médias sociaux et dans Le Lingot pour 
recruter des membres.  

- La date limite pour le dépôt de candidature est le 29 octobre 2021.  
- Madame Maryse Lamontagne encourage fortement les membres à partager ces appels de 

candidatures dans leurs entourages et/ou médias sociaux.  

 
Questions Réponses 
En ce qui concerne le membre pour le milieu 
agricole, avez-vous contacté le directeur de l’UPA 
du secteur de Jonquière pour les informer de votre 
recherche ? 

À venir. 

 
Actions de suivi Responsable Échéancier 
Envoyer l’appel de candidatures en PDF à madame 
Sabrina Bourget-Gaudreault afin qu’elle puisse 
l’afficher au centre et à tous les membres de 
manière générale 

RT Après la rencontre 

Envoyer l’appel de candidatures à l’UPA RT Après la rencontre 
Mettre en ligne le compte-rendu sur la plateforme 
votreriotintoslsj.com 

TES Octobre 2021 

 

10 FIN DE LA RENCONTRE  

Madame Véronique Frigon remercie les membres pour leur contribution et leur participation.  

La rencontre se termine à 14 h 49. 

Production du compte rendu 
Alizée Noumedem 

Analyste — Relation avec les communautés 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CBV de Laterrière 
20 septembre 2021, 13 h 30 
Rencontre virtuelle via Zoom 

 
 

Ordre du jour  

  Nature Intervenant 

13 h 20 PÉRIODE DE CONNEXION DES MEMBRES 
 
https://zoom.us/j/97632944333  

 Véronique Frigon 

13 h 30 1 — Mot de bienvenue et partage SSEC  Véronique Frigon | 
Maryse Lamontagne  

13 h 35 3 — Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon 

13 h 40 4 — Suivi des actions Information Véronique Frigon 

13 h 50 5 — Développements récents RTA Information/ 
Discussion 

 
Maryse Lamontagne 

14 h 10 6 — Tour de table des partenaires 
 

Information/ 
Discussion 

Les membres 

14 h 25 7 — Présentation de RIVAGE 
 

Information/ 
Discussion 

Normand Bilodeau 
Frédéric Munger 

14 h 40 8 — Suivi environnemental et requêtes Information/ 
Discussion 

Pierre-Luc Dumais 

14 h 50 9 — Varia  Information Véronique Frigon 

15 h  10 — Fin de la rencontre   

 

 

https://zoom.us/j/97632944333
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Annexe 2 :   
Présentation 



© Rio Tinto 2017

Bienvenue!

1. Désactiver 
votre micro 
et démarrer 
votre vidéo

2. Ouvrir la 
liste des 

participants

3. Ouvrir la boite de 
clavardage

• S’installer dans un endroit 
calme 

• Fermer vos micros lorsque 
vous n’intervenez pas

• Des instructions sur le 
fonctionnement de Zoom 
seront présentées en début 
de rencontre

Pour favoriser un 
bon déroulement

| © Rio Tinto 2020
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Rencontre virtuelle
Comité bon voisinage de Laterrière
20 septembre 2021
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Mot de bienvenue
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Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté

Projet de valorisation de l’anhydrite
• Résidu issu de la production de fluor à partir

de la fluorite;
• Projet en cours depuis 2017 et initié par notre

équipe valorisation.
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Validation de l’ordre du jour
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Ordre du jour
Nature Intervenant

13 h 20 PÉRIODE DE CONNEXION DES 
MEMBRES

Véronique Frigon

13 h 30 1 – Mot de bienvenue et PSSEC Véronique Frigon | Stéphanie 
Gignac 

13 h 35 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon 

13 h 40 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon 

13 h 50 4 – Développements récents RTA Information/Discussion Stéphanie Gignac |
Maryse Lamontagne

14 h 10 5 – Tour de table des partenaires Information/Discussion Les membres

14 h 25 6 – Présentation RIVAGE Information/Discussion Les membres

14 h 40 7 – Suivi environnemental et requêtes Information/Discussion Pierre-Luc Dumais

14 h 50 8 – Varia Information Véronique Frigon 

15 h 9 – Fin de la rencontre



© Rio Tinto 2017

Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

LOGISTIQUE CBV DE LATERRIÈRE

Transmettre les informations concernant le centre 
de vaccination Rio Tinto à Madame Sabrina 
Bourget-Gaudreault, nouvelle membre du Comité 
de bon voisinage

TES Après la 
rencontre

Fait

Envoyer le compte-rendu aux membres pour
validation

TES Deux semaines 
après la 
rencontre

Fait

Mettre en ligne le compte-rendu sur la plateforme
votreriotintoslsj.com

TES Trois semaines 
après la 
rencontre

Fait

Vérifier l’intérêt des membres inactifs à poursuivre
leur implication au sein du CBV

TES Après la 
rencontre

À l’ordre du jour
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

COMMUNAUTÉ

Vérifier auprès de monsieur Laval Dionne les trois
points d’accès principaux où des véhicules
circulent illégalement sur les terrains de RT

RT Après la 
rencontre

Fait

Contacter monsieur Normand Bilodeau de RIVAGE 
et transmettre les informations aux membres du 
comité relativement au nouveau site Web et au 
processus d’inscription pour devenir membre de 
RIVAGE

TES Après la 
rencontre

Fait

Aller chercher l’information auprès des 
promoteurs du nouveau développement 
domiciliaire à Laterrière (derrière le dépanneur 
Sagamie) concernant les phases à venir

TES Pour la 
prochaine 
rencontre

Fait
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES

Remplacer le mot « cible » par le mot « limite » ou
« norme » dans les tableaux concernant les
émissions de fluorures totaux

RT Pour la 
prochaine 
rencontre

Fait

SOUS-COMITÉ FÊTE DE LA PÊCHE

Transmettre la décision concernant la tenue de la
Fête de la pêche aux membres

TES Aussitôt que la 
réponse 
parviendra

Fait
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Suivi des actions
Description du suivi Responsable Échéance Suivi effectué

THÉMATIQUES

Confirmer auprès de RIVAGE le moment opportun
pour effectuer une présentation sur les projets de
restauration des berges et des priorisations des
interventions

TES Après la 
rencontre

À l’ordre du jour

Valider avec la Zec Mars-Moulin le thème d’une
potentielle présentation pour la rencontre de
septembre ou de décembre 2021

TES Après la 
rencontre

Fait

Planifier un atelier sur les sujets et les
thématiques pour 2022

TES Pour la 
rencontre de 
janvier-février

En cours
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Développements
récents
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Bilan vaccination & mise à jour Covid-19
• Fermeture du centre de vaccination RT fin août :

• 4 500 doses à nos employés
• 3 000 doses à leur famille
• 1 200 doses à nos entrepreneurs et leur 

famille
• 7 300 doses à la communauté en général

• Ré-ouverture des cafétérias des usines de 
Laterrière et Grande-Baie fin juillet via système de 
réservation avec Les Trois Chefs

• Ré-ouverture des centres d’activités physiques 
des deux usines fin juin avec système de 
réservation en ligne

• 2 jours par semaine pour l’instant



Four de refonte

• Les travaux respectent les échéanciers

• Mise en fonction prévue décembre 2021

• Réalisations  :
• Réaménagement général : 90% 
• Construction méga dôme : 95% 
• Travaux civils intérieurs : 100% 
• Installation mécanique du four : 60% 
• 15 ateliers/analyses réalisés en équipe avec 

25 employé(e)s 

• Capsules vidéos à venir qu’on vous fera suivre





Communauté

Création d’un rallye pédestre familial dans les sentiers
près de l’usine Laterrière. On vous tiendra informés
des détails!

Travaux communautaires  
Lac Pouce et Centre Nazaire-Girard Projet rallye

Juin : Réalisation de travaux extérieurs au centre 
Multisport et au Lac Pouce (ménage sentiers, 
épandage de terre, gazon, haie de cèdres, etc.
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Tour de table 
des partenaires



Présentation 
Rivage



Présentation RIVAGE 
Gestion intégrée des ressources en eau



Présentation RIVAGE 
Gestion intégrée des ressources en eau

Mission
- Regrouper tous les intervenants et les 
utilisateurs ayant comme but l’amélioration de 
la qualité de l’eau et des autres ressources 
du bassin versant de la rivière du Moulin.

- Découle de la Stratégie Québécoise 
de l’eau;

- Bassin de 373 km carré, 
principalement sur le territoire de la 
ville de Saguenay.



Comité de bassin versant RIVAGE de la rivière du 
Moulin

Formé en 2001

Conseil d’administration:

Secteur communautaire: 3 

sièges

Secteur utilisateur: 3 sièges

Secteur économique: 2 sièges

Ville Saguenay: 1 siège

Siège consultatif au besoin



Comité de bassin versant RIVAGE de la rivière du 
Moulin

Principaux projets
• Élaboration d’un plan d’action concerté 
• Échantillonnage d’eau
• Caractérisation et reboisement de bandes riveraines
• Caractérisation de l’habitat de l’omble de fontaine
• Fête de la pêche 
• Dimanches nature
• Distribution d’arbres
• Recrutement de membres
• Mise à jour du portrait et diagnostic
o problèmes prioritaires ciblés : contamination d’eau 

de surface et dégradation des milieux riverains



Comité de bassin versant RIVAGE de la rivière du 
Moulin

Plan d’échantillonnage préliminaire

Six paramètres analysés
- Phosphore total
- MES
- Azote ammoniacal
- Nitrites-Nitrates
- Chlorophylle total



Comité de bassin versant RIVAGE de la rivière du 
Moulin

Objectifs des prochaines années
• Recruter des membres 
• Augmenter la visibilité de l’organisation
• Financer et mettre en place le nouveau projet 

d’échantillonnage
• Financer l’engagement d’une ressource à temps plein 

pour le suivi, le développement et la recherche de 
financement pour nos projet



Présentation des organismes
Organisme de bassin versant du Saguenay

OBVS

Formé en 2009

Président : 

Frédéric Munger



Présentation des organismes
Organisme de bassin versant du Saguenay

Mandat
Élaborer et mettre à jour un plan directeur de l’eau (PDE), en 
assurer la promotion et suivre sa mise en œuvre en vertu de 
la Loi sur l’eau

Une table de concertation composée de 50 
sièges occupés par des représentants de 
divers secteurs soit communautaire, 
économique,  municipale et de différents 
ministères



© Rio Tinto 2017

Suivi
environnemental
et requêtes



Requêtes récentes
Plainte poussière blanche – rue du Boulevard

Date: 24 août

Citoyen ou demandeur :

– Résidente

Actions entreprises par RT :

– Analyse de l’échantillonnage. Résultat : présence d’œufs de la Gall Aphide 

Plainte bruit (klaxons) chemin St-Henri (récurrente)

Date: 29 juillet

Citoyen ou demandeur :

– Résident

Actions entreprises par RT :

– Depuis 2020, réduction de 120 klaxons par jour – sortie d’un entrepôt

– Rencontre avec le citoyen

– Sensibilisation à l’interne – utilisation klaxons : cela demeure une mesure sécurité pour circuler à 
l’intérieur de l’usine

– Installation prévue bientôt instrument mesurer le son versus les vents



Suivi environnement – Résultats de fluorures Totaux 
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Résultats de Fluorures totaux (Kg/T Al)

Ligne 2000 Ligne 3000 Limite

Ligne bleue : 
série de cuves 
2000

Ligne jaune : 
série de cuves 
3000

Norme mensuelle 
d’émissions du Ministère 
de l’Environnement (1,25 
kg/tonne d’aluminium)



Programme de l’arbre de l’intercoopération
Depuis plus de cinq (5) ans, des projets de boisement ont lieu dans les secteurs en friches entourants
l’usine RTA de Laterrière.

– Programme de compensation des émissions de Carbone initié 
et supporté par la Société de coopération pour le 
développement international (SOCODEVI);

– Entre 14K et 28K arbres sont prévues être plantés pour les 
années 2022 et 2023;

– Partenariat avec la Coopérative Ferland-et-Boileau afin de 
réaliser les travaux.
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Varia

Rio Tinto   |  Janvier 2021



Initiative régionale – Capsule sur les membres des 
Comités bon voisinage

– Réalisation en début d’été de celle de Sabrina Bourget-Gaudreault

– Capsule vidéo

https://www.youtube.com/watch?v=wbY2RTHaf4Y
https://www.youtube.com/watch?v=wbY2RTHaf4Y


Proposition – appel de candidatures nouveaux 
membres

– 1 poste vacant – milieu agricole
– 1 poste vacant – citoyen 
– 1 poste vacan – Club Quad du Fjord

– Appel de candidatures via la plateforme 
votreriotintoslsj.com
– À faire circuler dans les médias sociaux
– Publicité dans Le Lingot 
– Date limite : vendredi 29 octobre 2021

https://www.votreriotintoslsj.com/


Fin de la rencontre
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